

Temps de prière pour la Nativité de saint Jean Baptiste

A prévoir :

Un animateur, un lecteur pour les textes bibliques, un lecteur pour les méditations.

Un chevalet pour y installer la photo du vitrail de saint Jean Baptiste

Imprimer la feuille de chants

Chant d'entrée : Eglise du Seigneur

**R/ Peuple de Dieu, cité de l'Emmanuel,
Peuple de Dieu, sauvé dans le sang du Christ,
Peuple de baptisés, Eglise du Seigneur, Louange à toi !**

2/ Peuple choisi pour être ami de Dieu,
Rappelle-toi l'annonce du Baptiste :
"Dieu va venir ! Prépare le chemin, change ton cœur !"

4/ Peuple choisi pour être ami de Dieu,
Rappelle-toi le temps de sa visite :
Chez les plus pauvres vient le Fils de Dieu, pour te sauver.

6/ Peuple choisi pour être ami de Dieu,
Rappelle-toi le Christ et l'Évangile :
"Restez en moi, vivez de mon amour", dit le Seigneur.

Animateur :

Au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit. **Amen !**

Accueil : (un lecteur)

Bonjour et bienvenue à tous. L'Eglise célèbre, le 24 juin, la naissance de saint Jean-Baptiste, Jésus lui rendit un hommage incomparable en proclamant que "parmi les hommes, aucun n'est plus grand que Jean". Habituellement, l'Eglise honore les saints au jour de leur mort. Elle ne fête, au jour de leur naissance terrestre, que trois personnes : celle du Christ, celle de la Vierge Marie, et celle de saint Jean-Baptiste. Saint Jean Baptiste, nous est présenté dans les Ecritures comme un précurseur, comme celui qui prépare le chemin du Seigneur, pour que la Parole de Dieu en Christ puisse être semée au plus profond de nos vies. Nous aussi, nous sommes les précurseurs, les annonceurs de la grâce du Christ. La transmission de la foi est un don de Dieu et ce don passe par notre témoignage. Aujourd'hui dans cette fête de la nativité de saint Jean Baptiste, disons-nous, moi aussi, je suis envoyé annoncer le Christ.

Animateur :

Seigneur Dieu, tu as suscité le bienheureux Jean le Baptiste afin qu'il prépare pour le Christ Seigneur un peuple disposé à l'accueillir ; accorde à ton Eglise le don de la joie spirituelle, et guide l'esprit de tous les croyants sur le chemin du salut et de la paix. Par Jésus Christ, ton Fils, qui avec toi vit et règne dans l'unité du Saint Esprit, pour les siècles des siècles.
AMEN !

Lecteur 1 :

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (1, 1-8)

Au commencement était le Verbe, et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu.

Il était au commencement auprès de Dieu. C'est par lui que tout est venu à l'existence, et rien de ce qui s'est fait ne s'est fait sans lui. En lui était la vie, et la vie était la lumière des hommes ; la lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas arrêtée.

Il y eut un homme envoyé par Dieu ; son nom était Jean. Il est venu comme témoin, pour rendre témoignage à la Lumière, afin que tous croient par lui. Cet homme n'était pas la Lumière, mais il était là pour rendre témoignage à la Lumière.

Animateur :

Préparer, discerner, diminuer. Dans ces trois verbes est contenue l'expérience spirituelle de saint Jean-Baptiste, celui qui a précédé la venue du Messie « en prêchant le baptême de conversion » au peuple d'Israël. Jean a travaillé avant tout pour « préparer le cœur du peuple pour la rencontre avec le Seigneur », « discerner, parmi tant de bonnes personnes, qui était le Seigneur », et « diminuer afin que grandisse le Seigneur, jusqu'à s'anéantir lui-même ».

Lecteur 2 :

Extraits de l'Angélus Pape François 17 décembre 2023 :

L'Evangile désigne Jean Baptiste comme prophète envoyé par Dieu pour « rendre témoignage à la lumière »

Le témoignage. Le Baptiste est certainement un homme extraordinaire. Les gens affluent pour l'écouter, attirés par sa manière d'être, cohérente et sincère. Son témoignage passe par la franchise de son langage, l'honnêteté de son comportement, l'austérité de sa vie.

Jean est lumineux en ce qu'il témoigne de la lumière. Mais quelle est sa lumière ? C'est lui-même qui nous répond, lorsqu'il dit clairement aux foules, accourues pour l'écouter, qu'il n'est pas la lumière, qu'il n'est pas le Messie. La lumière, c'est Jésus, l'Agneau de Dieu, « Dieu qui sauve ». Lui seul rachète, libère, guérit et illumine. C'est pourquoi Jean est une « voix » qui accompagne les frères à la Parole ; il sert, sans chercher les honneurs et les premiers rôles : il est une lampe, tandis que la lumière est le Christ vivant.

Chant :

R/ Le Seigneur est ma lumière et mon salut ; De qui aurais-je crainte ?

Le Seigneur est le rempart de ma vie ; Devant qui tremblerais-je ?

1. J'ai demandé une chose au Seigneur, La seule que je cherche :
Habiter la maison du Seigneur Tous les jours de ma vie.

Prendre un temps de silence de quelques secondes

Lecteur 1 :

De l'Evangile selon saint Marc (1, 1-6) :

Commencement de l'Evangile de Jésus, Christ, Fils de Dieu. Il est écrit dans Isaïe, le prophète :

*Voici que j'envoie mon messager en avant de toi, pour ouvrir ton chemin. Voix de celui qui crie dans le désert :
Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers.*

Alors Jean, celui qui baptisait, parut dans le désert. Il proclamait un baptême de conversion pour le pardon des péchés. Toute la Judée, tous les habitants de Jérusalem se rendaient auprès de lui, et ils étaient baptisés par lui dans le Jourdain, en reconnaissant publiquement leurs péchés.

Jean était vêtu de poil de chameau, avec une ceinture de cuir autour des reins ; il se nourrissait de sauterelles et de miel sauvage.

Animateur :

Les représentations de saint Jean-Baptiste sont fidèles à cette description, les peintres et sculpteurs s'attachent à rendre le vêtement particulier du prophète ainsi dans ce vitrail de l'église de Villers l'Hôpital, Saint Jean-Baptiste est représenté sous les traits du prédicateur ascétique, prêchant la pénitence dans le désert de Judée, précurseur aux traits émaciés par une vie de pénitence. Saint Jean-Baptiste est, ici, représenté barbu, vêtu d'une peau d'animal.

Lecteur 2 :

Extrait de l'Angélus du Pape Benoît XVI du 09 décembre 2012 :

Jean-Baptiste se définit comme la « Voix de celui qui crie dans le désert : Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers ». La voix proclame la Parole mais, dans ce cas-ci, la Parole de Dieu précède, dans la mesure où c'est elle qui descend sur Jean, fils de Zacharie, au désert. Il joue donc un grand rôle, mais toujours en fonction du Christ. Saint Augustin fait ce commentaire : « Jean est la voix, mais le Seigneur, au commencement, était le Verbe. Jean est une voix dans le temps ; le Christ était au commencement la Parole éternelle. Enlève la Parole, que devient la voix ? Vidée de tout sens, elle n'est que vain bruit. Sans la Parole, la voix frappe l'oreille, elle n'édifie pas le cœur ». C'est à nous que revient la tâche, aujourd'hui, d'écouter cette voix pour laisser à Jésus, la Parole qui nous sauve, un espace dans notre cœur pour l'accueillir.

Chant :

R/ Préparez, à travers le désert, Les chemins du Seigneur.

Écoutez, veillez, ouvrez vos cœurs, Car Il vient, le Sauveur.

1/ Tracez, dans les terres arides,
Une route aplanie pour mon Dieu.
Les ravins seront relevés,
Tous les monts et les collines abaissés.

Prendre un temps de silence de quelques secondes

Lecteur 1 :

De l'Évangile selon saint Jean (1, 26-34) :

Jean leur répondit : « Moi, je baptise dans l'eau. Mais au milieu de vous se tient celui que vous ne connaissez pas ; c'est lui qui vient derrière moi, et je ne suis pas digne de délier la courroie de sa sandale. » Cela s'est passé à Béthanie, de l'autre côté du Jourdain, à l'endroit où Jean baptisait. Le lendemain, voyant Jésus venir vers lui, Jean déclara : « Voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde ; c'est de lui que j'ai dit : L'homme qui vient derrière moi est passé devant moi, car avant moi il était. Et moi, je ne le connaissais pas ; mais, si je suis venu baptiser dans l'eau, c'est pour qu'il soit manifesté à Israël. » Alors Jean rendit ce témoignage : « J'ai vu l'Esprit descendre du ciel comme une colombe et il demeura sur lui. Et moi, je ne le connaissais pas, mais celui qui m'a envoyé baptiser dans l'eau m'a dit : "Celui sur qui tu verras l'Esprit descendre et demeurer, celui-là baptise dans l'Esprit Saint." Moi, j'ai vu, et je rends témoignage : c'est lui le Fils de Dieu. »

Animateur :

Saint Jean-Baptiste est représenté accompagné d'un agneau rappelant les paroles qu'il a prononcé dans le passage d'Évangile que nous venons d'entendre et il désigne de son doigt, une main tendue vers le Christ.

Lecteur 2 :

Extrait de l'Angélus du 19 janvier 2014 du Pape François :

Le verbe qui est traduit par « enlève » signifie littéralement « soulever », « prendre sur soi ». Jésus est venu dans le monde avec une mission précise : le libérer de l'esclavage du péché, en se chargeant des fautes de l'humanité. De quelle façon ? En aimant. Il n'y a pas d'autre façon de vaincre le mal et le péché sinon avec l'amour qui pousse à donner sa vie pour les autres. Dans le témoignage de Jean-Baptiste, Jésus a les traits du Serviteur du Seigneur, qui « portait nos souffrances, qui s'est chargé de nos douleurs » (Is 53, 4), jusqu'à mourir sur la croix. Il est le véritable agneau pascal, qui s'immerge dans le fleuve de notre péché, pour nous purifier.

Chant :

1/ Agneau de Dieu, pauvre de Dieu, toi qui as aimé le monde jusqu'à mourir, Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde.

Prends pitié de nous (ter)

2/ Agneau de Dieu, le Serviteur, toi qui sauves notre monde sur une Croix, Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde.

Prends pitié de nous (ter)

3/ Agneau de Dieu, Agneau vainqueur, toi qui jugeras le monde au dernier jour, Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde.

Donne-nous la paix (ter)

Prendre un temps de silence de quelques secondes

Lecteur 1 :

De l'Évangile selon saint Matthieu (14, 1-11) :

En ce temps-là, Hérode, qui était au pouvoir en Galilée, apprit la renommée de Jésus et dit à ses serviteurs : « Celui-là, c'est Jean le Baptiste, il est ressuscité d'entre les morts, et voilà pourquoi des miracles se réalisent par lui. » Car Hérode avait fait arrêter Jean, l'avait fait enchaîner et mettre en prison. C'était à cause d'Hérodiade, la femme de son frère Philippe. En effet, Jean lui avait dit : « Tu n'as pas le droit de l'avoir pour femme. » Hérode cherchait à le faire mourir, mais il eut peur de la foule qui le tenait pour un prophète. Lorsque arriva l'anniversaire d'Hérode, la fille d'Hérodiade dansa au milieu des convives, et elle plut à Hérode. Alors il s'engagea par serment à lui donner ce qu'elle demanderait. Poussée par sa mère, elle dit : « Donne-moi ici, sur un plat, la tête de Jean le Baptiste. » Le roi fut contrarié ; mais à cause de son serment et des convives, il commanda de la lui donner. Il envoya décapiter Jean dans la prison. La tête de celui-ci fut apportée sur un plat et donnée à la jeune fille, qui l'apporta à sa mère.

Animateur :

Jean Baptiste est représenté portant une croix sur son épaule. La croix est le symbole du martyr, par la croix le martyr s'associe à la Passion de Jésus et elle rappelle également son supplice.

Lecteur 2 :

Extrait de l'audience générale du pape Benoît XVI du 29 juin 2012 :

Comme dernier acte, Jean-Baptiste témoigne par le sang de sa fidélité aux commandements de Dieu, sans céder ni faire marche arrière, en accomplissant jusqu'au bout sa mission. Saint Bède, moine du IXe siècle, dit dans ses homélies : « Saint Jean donna sa vie pour le Christ, même si l'on ne lui ordonna pas de renier Jésus Christ, on lui ordonna uniquement de taire la vérité ». Et il ne taisait pas la vérité et ainsi, il mourut pour le Christ qui est la Vérité. Précisément pour l'amour de la vérité, il ne fit pas de compromis et n'eut pas peur d'adresser des paroles fortes à ceux qui avaient égaré la voie de Dieu.

Chant :

1/ Seigneur Jésus, Tu nous as dit :

"Je vous laisse un commandement nouveau :

Mes amis, aimez-vous les uns les autres.

Écoutez mes paroles et vous vivrez".

R/ Fais-nous semer ton Évangile,

Fais de nous des artisans d'unité.

Fais de nous des témoins de ton pardon,

À l'image de ton amour.

2/ Devant la haine, le mépris, la guerre,

Devant les injustices, les détresses,

Au milieu de notre indifférence,

Ô Jésus, rappelle-nous ta Parole.

3/ Tu as versé ton sang sur une croix,

Pour tous les hommes de toutes les races,

Apprends-nous à nous réconcilier,

Car nous sommes tous enfants d'un même Père.

Prendre un temps de silence de quelques secondes

Animateur :

Frères et sœurs, pour reprendre les mots du Pape François, l'exemple de Jean-Baptiste nous enseigne au moins deux choses. Premièrement, que nous ne pouvons pas nous sauver seuls : ce n'est qu'en Dieu que nous trouvons la lumière de la vie. Deuxièmement, que chacun de nous, par son service, sa cohérence, son humilité, son témoignage de vie, toujours avec la grâce de Dieu, peut être une lampe qui brille et qui aide les autres à trouver le chemin de la rencontre avec Jésus.

Nous pouvons reprendre ensemble la prière que Jésus lui-même nous a apprise : Notre Père

Et nous confions ce temps de prière à sa mère, la Bienheureuse Vierge Marie : Je vous salue Marie

Seigneur nous te remercions pour ce temps de prière, nous avons pris le temps d'écouter et de méditer ta Parole. A la façon de saint Jean Baptiste, aide-nous à te rendre témoignage là où nous sommes, avec les personnes que nous rencontrons tous les jours. A rendre témoignage à la vérité que nous avons reçue de toi. Donne-nous la force de te rester fidèle. Et que le Seigneur nous bénisse, lui qui est Père, Fils et Saint Esprit. Amen !

Chant d'envoi :

R/ Tu nous appelles à t'aimer, en aimant le monde où tu nous envoies ;

Ô Dieu fidèle, donne-nous, en aimant le monde, de n'aimer que toi.

1/ Allez par les chemins, criez mon Evangile ;
Allez, pauvres de tout, partagez votre joie.

2/ Soyez signes d'amour, de paix et de tendresse ;
Ayez un cœur d'enfant, soyez simples et vrais.

3/ Pour être mes témoins, veillez dans la prière ;
Mon Royaume est en vous, il attend votre cœur.

4/ L'Esprit vous conduira sur des routes nouvelles ;
Allez, ne craignez pas : je demeure avec vous.